

Estrada, Jesús y Rubén Villalpando, "Agricultores de Chihuahua toman la presa La Boquilla; rechazan trasvase", *La Jornada*, Ciudad de México, México, 05 de febrero de 2020.

Consultado en:

<https://www.jornada.com.mx/2020/02/05/estados/025n1est>

Fecha de consulta: 19/06/2020.

Se busca beneficiar a empresas de Tamaulipas y NL, acusan



▲ Agricultores, alcaldes y pobladores de los municipios de San Francisco de Conchos y Camargo, Chihuahua, se enfrentaron ayer con elementos de la Guardia Nacional que custodiaban la presa La Boquilla, luego de que intentaron llegar a la cortina para impedir la entrega del líquido. Foto cortesía del diputado local Luis Aguilar Lozoya

Chihuahua, Chih., Alrededor de 500 agricultores de los municipios de San Francisco de Conchos y Camargo, en la región centro de Chihuahua, irrumpieron en la presa La Boquilla con la intención de impedir que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) trasvase líquido a Estados Unidos en cumplimiento de un convenio de 1944.

Después de enfrentarse con elementos de la Guardia Nacional (GN) que custodiaban el embalse, los guardias recibieron la orden de replegarse y los manifestantes se instalaron en su lugar.

Encabezados por los alcaldes de San Francisco de Conchos, Jaime Ramírez, y Camargo, Arturo Zubía, además de diputados panistas locales, los manifestantes se reunieron la tarde del martes alrededor de La Boquilla e intentaron llegar a las compuertas, pero una valla de la GN impidió que pasaran.

La columna creció con la llegada de más agricultores y habitantes de ambos municipios, que a empujones rompieron la formación de los antimotines y llegaron a la cortina, donde anunciaron que se quedarán hasta que la Conagua garantice que no habrá trasvase.

Los diputados locales Jesús Velázquez Rodríguez y Omar Bazán Flores, del Partido Revolucionario Institucional; Luis Aguilar Lozoya, de Acción Nacional, y Francisco Chávez Herrera, de Morena, respaldaron la manifestación.

La Asociación Agrícola del municipio de Camargo alertó el lunes que funcionarios de la Conagua y antimotines de la Guardia Nacional estaban en la presa para el pago del Tratado Internacional de Aguas entre México y Estados Unidos. La organización llamó a *tomar* la presa y evitar el robo del patrimonio de los agricultores.

Luego, en sesión de la Diputación Permanente efectuada este martes, el panista Luis Aguilar Lozoya dijo que se abrirían las compuertas para enviar agua al río Bravo y entregarla a Nuevo León y Tamaulipas.

En campaña escuchamos al ahora presidente Andrés Manuel López Obrador decir que primero eran los pobres, pero quiere llevarse mil millones de metros cúbicos de la presa La Boquilla para entregarlos a empresarios de Tamaulipas y Nuevo León. El discurso cambió, ahora son los ricos lo primero, dijo Aguilar Lozoya.

El tratado se ha cumplido puntualmente desde hace 75 años y los diputados no se habían opuesto a él en gobiernos priístas y panistas.

Horas antes del enfrentamiento, agricultores de Delicias que pertenecen al distrito de riego de la presa La Boquilla, a más de 100 kilómetros, bloquearon ambos sentidos de la carretera federal 45, que comunica la capital del estado con el sur del país, en el poblado de Cárdenas.

Con tractores y camiones de volteo, los usuarios pertenecientes a distintos módulos de riego bloquearon también las vías del tren, como hicieron ya en dos ocasiones cuando la Conagua anunció la apertura de la presa.

A todos nos afecta. Para empezar, el río no está en condiciones de sobrellevar agua; se va a quedar a medio camino. La presa no puede trasvasar, está a 65 por ciento de su capacidad y no está asegurado el ciclo agrícola de este año, expresó el productor Samuel García.

La Dirección General de Seguridad en Carreteras e Instalaciones de la Guardia Nacional dio a conocer que la carretera fue bloqueada en el kilómetro 167, así como en el tramo Delicias-Jiménez, en el kilómetro 70.

Teófilo Gutiérrez, comandante de la Guardia Nacional, confirmó que el bloqueo lo realizaron productores agrícolas.

Luis Aguilar denunció que la Conagua ofreció desfogar sólo 600 millones de metros cúbicos de La Boquilla al río Bravo, pero dicha cantidad equivale a una pérdida de 12 mil millones de pesos, ya que cada metro cúbico se vende a por lo menos dos pesos. Dijo que el gobierno federal provocaría un enfrentamiento entre la sociedad y el Ejército si la Conagua insiste en abrir la presa.

El diputado local Luis Aguilar Lozoya dijo: La Guardia Nacional abrirá forzosamente la presa La Boquilla. (El gobierno federal) comete un atropello contra Chihuahua. Nosotros continuamos en las negociaciones. La próxima reunión sería el 12 de febrero. El nuevo director local de la Conagua, Rubén Ramírez Quintana, decidió mandar a la Guardia Nacional a San Francisco de Conchos para robarse el agua de los chihuahuenses.

La mayoría de los campesinos que participan en las protestas tienen tierras de riego. Los de temporal han recibido apoyo del ex edil y actual diputado federal del PAN Mario Mata Carrasco.